

## EDITORIAL

Durante los últimos dos lustros, la Revista Científica *Derrotero* se ha ido constituyendo en un referente de divulgación del conocimiento científico orientada a las Ciencias del Mar, la Ingeniería Naval y la logística aplicable al sector marítimo, fluvial y portuario. En ese sentido, nuestra Revista *Derrotero* ha estado influenciada por las responsabilidades que por ley asignan a la Armada Nacional la protección del medio marino y fluvial. Esta responsabilidad nacional demanda la generación de conocimiento e implementación de tecnología para desarrollo sostenible del Mar Caribe, el Océano Pacífico, costas, ríos y arterias fluviales vitales para del país.

Este vasto escenario geográfico y reto tecnológico, exige resultados veraces que puedan servir de evidencia científica para la toma de decisiones bien informada por parte del Estado colombiano y de conocimiento con valor agregado para la comunidad científica en general. Con gran decisión, entusiasmo y voluntad, nos hemos fijado entregar el volumen número 12 con un matiz de

innovación en nuestros procesos editoriales que han permitido elevar el nivel y calidad de las publicaciones soportadas con alto rigor científico. Debo notar que al día de hoy contamos con un Comité Editorial y Científico integrado por científicos de reconocida trayectoria académica e investigativa. Igualmente, hemos afinado algunos aspectos editoriales, tomando atenta nota de los criterios nacionales e internacionales sobre publicaciones científicas. Este esfuerzo se ha visto reflejado en una mayor visibilidad e impacto, especialmente en los Sistemas de Indexación y Reconocimiento (SIRes), como lo son DOAJ, OJS, Periódica, REDIB, Actualidad Iberoamericana, Google académico, MIAR y Journal TOCs. Logro que al día de hoy ha permitido posicionar a la Revista



Derrotero como un baluarte del conocimiento y promotor de la conciencia de un país marítimo por excelencia.

En esta oportunidad, han depositado su confianza investigadores internacionales que han visto en la Revista Derrotero una oportunidad para compartir sus resultados de investigación, reconociendo una sólida exigencia en los procesos arbitrales con pares ciegos quienes han contribuido de manera sobresaliente a garantizar la calidad de las publicaciones. De la misma forma, y en sintonía con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, se vinculan artículos de Universidades y Corporaciones de Ciencia y Tecnología que están enlazadas con la protección de los océanos, mares, recursos marinos y su aprovechamiento. Temáticas relacionadas con ingeniería naval, oceanografía y administración, también fueron igualmente tenidas en cuenta por investigadores externos como parte del proceso de visibilidad que surte la Revista Derrotero.

Con matiz transformador y evolutivo, también hemos trascendido a difundir resultados de investigación sobre el conflicto interno como una contribución a la Memoria Histórica del país. Esto como forma de valorar con respeto el pasado valiente de nuestras mujeres, hombres y víctimas. Finalmente, se presenta oficialmente esta revista científica a la comunidad académica como un aporte promovido por la Universidad Escuela Naval de Cadetes Almirante Padilla con la formal invitación a que se vinculen en pro de la investigación en aspectos marítimos, fluviales y costeros que permitan el desarrollo de este país bioceánico y plurifluvial llamado Colombia.

**Contralmirante Francisco Hernando Cubides Granados**  
**Director Escuela Naval de Cadetes Almirante Padilla.**



Monumento a la Espada como reconocimiento al Don de Mando, principios y valores del Oficial Naval.

---



Guardiamarina Brigadier Mayor del Batallón de Cadetes, máximo exponente de las virtudes navales militares.

---